

## Las enseñanzas de la Historia

Véanse los pueblos americanos del Sur en este espejo

...El grandioso plan de Alejandro, que quiso trasladar a Oriente el eje del mundo civilizado, fracasó porque no encontró un sucesor, legítimo o ilegítimo, capaz de dominar la codicia y ambición de los generales, poniéndolos al servicio del Imperio. Al cabo de una generación de terribles luchas, formáronse las monarquías particulares, cuya política de equilibrio convirtió de nuevo en objeto de disputa el dominio del mar Egeo. Con esto, los pequeños, los minúsculos Estados griegos, aunque decaídos y superados, volvieron a alcanzar una importancia fatal, aumentada aún por el romanticismo helenístico, que quería reanimar en todas partes la vida en decadencia. La sonora frase de la libertad griega sirvió para encubrir las intrigas de los gabinetes macedonios, egipcios, sirios, y, regularmente, en daño de los libertados. Ninguna gran potencia se decidió a abandonar esos pequeños Estados a sus discusiones intestinas, hasta que Roma se encargó de ellos, para tragárselos finalmente a todos. La oligarquía capitalista del Tíber supo también, como hoy la del Támesis, emplear el pretexto de la protección a los oprimidos para intervenir en todas partes e imponer sus intereses.

...El objetivo de la liga aquea, como igualmente el fin a que se orientaba el pensamiento de Polibio, fué, desde un principio, la unidad e independencia del Peloponeso. En realidad, no se había conseguido ni lo uno ni lo otro; y únicamente cuando

la liga peleó al lado de Roma contra Macedonia pareció haber llegado el momento de que el favor de los vencedores le regalase lo que ansiaba tan ardientemente. Siguiendo la deplorable costumbre de los Estados pequeños, la liga se enardeció con excesiva arrogancia. Filopemen cometió la insensatez imperdonable de anexionarse por la fuerza a Esparta, dando con ello ocasión al Senado romano para constantes intervenciones, que, lejos de poner fin a la contienda, la encendían de nuevo. El Senado romano había calculado bien, y no pudo consentir que la liga disfrutase tranquilamente de un poder que, en substancia, Roma le había regalado.

Cuando llegaron a conocer más de cerca el Senado y la política romana, no sólo los aqueos, sino también los demás griegos libertados, comenzaron a desconfiar más y más de sus bienhechores. Los más insoportables no eran los romanos, sino los griegos ambiciosos que esperaban de Roma ventajas personales y aconsejaban todo género de concesiones. Frente a ellos, Lycortas y Polibio defendían el principio de no ceder a Roma más que lo que permitiese la constitución de la liga; de defenderse con diplomacia mientras fuese posible, y de protestar enérgica aunque inútilmente contra las violencias.

EDUARDO SCHWARTZ

Del tomo *Figuras del Mundo Antiguo*. Edición de la «Revista de Occidente». Madrid, 1925.  
Recomendamos la lectura de esta obra nutritiva, a los jóvenes preocupados y estudiosos.

## La hoja seca

(El olvido)

Carmen, en tanto que el jardín florido embriaga al viento con su olor de rosas, y que un bulbul al borde de su nido canta al abril sus horas luminosas,

Toma el clavel de púrpura encendido entre tus labios y a las mariposas interroga si saben qué es olvido ya que vuelan de la una a la otra rosa.

Verás entonces en la senda umbrosa, bajo los frescos álamos de plata aletear una extraña mariposa...

¡Una hoja seca! ¡Tal es el olvido!  
Una hoja seca en la memoria ingrata que no recuerda ya lo que ha querido!

CARLOS LUIS SÁENZ

Junio-925.

Alfar

Mensuario

Director: JULIO J. CASAL

Cantón Pequeño, 23. La Coruña, España.

## La estrella viva

(El recuerdo)

En el parque dormido, cuya fuente cristaleará bajo las verdes frondas, de nuevo encontrarás las cosas hondas que ponían pensativa tu aurea frente!

Perfumarán las rosas nuevamente con el encanto de pasadas horas y en tus dulces pupilas soñadoras brotará el llanto de un recuerdo ardiente!

Verás entonces, pura y pensativa, velar sobre las frondas una estrella como una hermana lágrima furtiva!...

¡Es el recuerdo en la memoria grata como esa pensativa luz de plata eternamente viva en una estrella!

CARLOS LUIS SÁENZ

Junio-925.

San José, de Costa Rica.

## LA COLOMBIANA

Sastrería

Francisco Gómez Z.

La mejor en su clase. Últimos estilos  
Trabajos modernos  
Calle del tranvía.—Frente a la tienda Kepfer.

Revista Ariel

Letras, Artes, Ciencias, Misceláneas

Aparecerá el 15 y 30 de cada mes,  
en cuadernos de 28 páginas.

Directores:

FROYLÁN TURCIOS y ARTURO MARTÍNEZ GALINDO.

Dirección y Administración:

Esquina casa Streber.  
Tegucigalpa, Honduras. Centro América.

**Lector:** Si quiere usted proteger eficazmente al *Repertorio Americano*, suscríbase! Las cuatro entregas mensuales: **¢ 2.00.**

Quien habla de la presa en su género, Rica. Su larga

ca al nivel de las fábricas análogas más adelantadas del mundo.

Posee una planta completa: más de cuatro manzanas ocupa, en las que caben todas sus dependencias:

CERVECERÍA, REFRESQUERÍA, OFICINAS, PLANTA ELÉCTRICA, TALLER MECÁNICO, ESTABLO.

Ha invertido una suma enorme en ENVASES, QUE PRESTA ABSOLUTAMENTE GRATIS A SUS CLIENTES.

FABRICA

CERVEZAS

Estrella, Lager, Selecta, Doble, Pilsener y Sencilla.

REFRESCOS

Kola, Zarza, Limonada, Naranjada,

Ginger-Ale, Crema, Granadina, Kola, Chan, Fresa, Durazno y Pera.

SIROPES

Gomá, Limón, Naranja, Durazno, Menta, Frambuesa, etc.

Prepara también *agua gaseosa* de superiores condiciones digestivas. Tiene como especialidad para fiestas sociales la Kola DOBLE EFERVESCENTE y como reconstituyente, la MALTA.

SAN JOSE — COSTA RICA